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組員分享 

張响球 

第一課分享，以下是個人對課程的感想： 

為什麼要「了解聖神」，當你崇拜一位偶像歌星，你會很想知道他的身世及 

成名的心理歷程。因為欽崇敬拜天主，要了解天主三位一體，才參加這個課程。 

可是如果用人有限的思維，去了解無限的天主，往往受局限，而產生錯誤。聖子 

降生成人，有天主性亦有人性，耶穌基督曾生活在世上。但關於聖神，只能由聖 

經上有限的文字去了解，往往人的思維是用自身對軀體及心理上的認識，將聖神 

代入人的意識中，會否走入錯誤的方向？在聖經上，聖神被視為是天主的精神或 

氣息，也是天主的愛，是天主在世界上的活動和作為的動力與靈感。 

課程上，夏神父用了「神聖」和「凡俗」兩個名詞去引導我們。看了多位名 

家的觀點，個人認為「神聖」和「凡俗」是有著緊密聯繫的，是相輔相成的，並 

不是二元分立。在精神及宗教上崇拜「神聖」，在日常生活上將「神聖」融入「凡 

俗」中。在「凡俗」世界中尋找「神聖」的指引和力量，面對困難和挑戰時信靠 

「神聖」的恩典和慰藉。 

不過我認識一個有趣的個人故事，拿來融入「神聖」和「凡俗」。澳門慈幼 

學校前身是一間工藝學校，上世紀 70 年代，我的一位慈幼校友在學校印刷科畢 

業後，在民居中開了一間印刷公司。當時澳門政府法規，有政府人員定時往印刷 

公司觀察，給予評分，點出缺點，以決定是否繼續讓印刷公司在民居中經營。在 

哪年代，好多中國人的商業店舖有一習俗，將關公放在店舖中着眼的神位上。但 

那位校友因以前教他的余子樵神父送給他一張「聖母進教之佑」的大相片，他將 



「聖母進教之佑」聖相放在別人相對放關公神位的地方。他的印刷公司開業後， 

十分好生意，其後亦接到政府很多印刷工程。2010 年後，他退休並結束印刷公 

司的事業。在偶然情況下，與當年常往印刷公司查核的前政府人員成了朋友，那 

位前政府人員亦早已退休，在一次閒談中，那位前政府人員對他說，因為他印刷 

公司放了聖母像，所以覺得他是與其他公司不同，往往給他好的評分或少給他缺 

點，所以他很容易取得政府續牌，又因為評分良好而接了政府很多印刷工程。 

這是一個「神聖」滲入「凡俗」的例子。當然亦有「凡俗」滲入「神聖」的 

例子，歷史上「政敎不分」就是「凡俗」利用宗教的「神聖」奪取權力。在現代 

社會，亦有「凡俗」的人利用宗教的「神聖」賺取財富，部份各派宗教人士都有 

受財富的誘惑，而犯上這個錯誤，這是人類的基本問題。 

_______________________________________________________________________ 

張响球 

第二課感想 

繼續用夏神父的「神聖」和「凡俗」兩個名詞去引導 

(1)耶穌降生成人 

凡俗角度：世上一個家庭成員結婚生子，一個普通男孩的誕生。 

神聖角度：聖子降生成人，以人性的實體在世上生活。 

(2)耶穌12齡講道 

凡俗角度：一個聰明的孩子，說服一班成年人，「小時了了，大未必佳」。 

神聖角度：耶穌第一次公開表達自己的教導和智慧的重要時刻。展示了智慧和神聖的例證

。 

(3)受若翰的洗禮 

凡俗角度：只是一班普通人進行的宗教儀式。 

神聖角度：聖神降臨在耶穌頭上，聖父說這就是我鍾愛的兒子。 



(4)宣講天國的道理 

凡俗角度：一位政客開始介入社會，宣揚他的政綱。 

神聖角度：耶穌提倡了一種道德高尚和精神豐富的生活方式，藉此教導人們如何在世俗環

境中養成善良的品格，尋找屬靈和物質上的滿足，並在愛與和平中與他人友好共處。 

(5)最後晚餐 

凡俗角度：普通人的晚宴，有人酒後說了一些瘋話。 

神聖角度：耶穌在晚餐中將餅和酒分給門徒，表示自己的身體和血，並派遣門徒舉行這個

儀式，象徵著基督的犧牲和救贖。 

(6)死亡 

凡俗角度：人死如煙滅，一切都消失。 

神聖角度：因為耶穌有天主性亦有人性，以自己的生命犧牲為人類贖罪，使人類能夠與天

主和好，也顯示天主的愛、犧牲、憐憫和恩典。 

 (7)復活 

凡俗角度：復活根本是一件不可能的事，台灣有一些神棍稱自己曾經從死亡中再返回來，

都是騙人的謊話。 

神聖角度：耶穌的復活是新生命和救恩的來臨，為人類開啟了通向永生和天國的大門。 

總結： 

耶穌在歷史上是一個政治失敗的人物，因為不是領導追隨者建立猶太人的國家，將羅馬人

趕走。又得罪了當時社會上的既得利益者：法利塞人與司祭，猶太政客統治者決定利用羅

馬人的手，用一個殘酷的方式將耶穌處死。 

我們天主教徒相信聖經，在「凡俗」的觀點上，看到「神聖」的一面，是聖父派遣聖子降

生成人，以聖子的痛苦、死亡、復活救贖人類於罪惡中。 

在世人的「凡俗」生活事件中，神蹟不會如電影中所看「神聖」地將出現。例如「出谷記

，十誡」等的電影，如果神蹟像電影般的景像出現，那群猶太人應全部相信。我在上世紀

80年代，在讀者文集(Readers Digest)一篇文章中讀過，分析梅瑟帶領猶太人離開埃過紅海

，是因為那時候，有一顆星體掠過地球，因萬有引力的原故，將紅海的海水吸引到地球另

一邊，使水位退去，猶太人便可徒步越過紅海。引述相對那時代的中國古天文學書亦曾記



載，有一火球掠過上空七天七夜。而梅瑟施給法老王十件災難，是埃及地區常會發生的天

災。 

回到現代，拿一個例子：如果路德聖母的泉水，一定會醫療好疾病，那麼全世界的人一定

會相信。新冠病毒的出現，如果祈禱求「免疫主保」便可消除病毒，那麼全世界的人也一

定會相信。神蹟如果那樣顯現，以世人的思維分析，是對罪惡極不公平的比拼，不是給人

類對「天主、魔鬼」間的自由選擇。相信「神聖」只會在大自然的規律下出現，那樣才是

人類自由的選擇。 

若望福音20:29「因為你看見了我，才相信嗎?那些没有看見而相信的，才是有福的！」。

我們在「凡俗」中看到「神聖」的一面而相信，是基於天主賜予的「信德」，而不是我們

有甚麼智慧，而是「信德」。 

 

Venita   

第一課討論問題「凡俗與神聖」之「（1a) 人與神） 

 

從課文中夏神父讓我們重溫人類歷史及重溫文明歷史，並告知我們從18-21世紀的西方由

神聖進入凡俗。 

我們凡俗的現代人，利用天主給我們的智慧去創造雲端運算，現知計算，甚至人工智慧，

應用於我們現代人生活中，現代人已經習慣了自己自以爲是的生活，追求自我，在社會上

增取地位和財富，開始遠離神聖，所以人們都會感覺焦慮，迷茫和悲觀厭世，有些甚至有

輕生念頭。 

我覺得我們已經認識天主的人，或多或少都會有所不同，雖然我們不是修道人，我只是－

個平信徒，但在我日常生活中的祈禱，參與神修活動，參與泰澤祈禱，朝拜聖體，從中同

天主的交往，是直接的關係，彼此的對話及詅聽，我可以感受到天主的存在，祂直接影響

到我的日常生活，工作間對別人及同事的態度，對人對事的看法都是以愛為出發點，所以

我覺得人與神是不可分割的。 

 

Winnie  

 

第二課分享 

 

對於基督是天主又是人，是神聖活於凡俗之中，可視作從上而下。我們由下而上去渴望由

凡俗而能接觸，甚至成為神聖。七件聖事的實踐固然是中間最有效的橋樑，助人脫凡入聖

過程中的有力援助。若能醒覺到以這樣一個角度去實行聖事，例如參與感恩聖祭，便會有



更深入的感受，更能體會當中的神聖，而不再單單籍由當中的儀式感去體會，而是把聖事

作為實際的神聖本身去參與其中，使得自己成為神聖的一部份。 

 

 

 


